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UN MAÑO, 
POR DERECHO, 
EN BRUSELAS 

SOCIOS POR EL MUNDO

JOSÉ RIVAS

Zaragozano de origen, con más de 30 años en la capital de la Unión 
Europea, José Rivas, socio y director de la práctica de Competencia 
de Bird & Bird en Bruselas, anuncia a Iberian Lawyer que ahora 
dirigirá también la práctica en España; impulsándola desde su 
posición y su experiencia junto a Candela Sotés. Este veterano 
abogado nos cuenta, así como si nada, que jugaba al Trivial con Boris 
Johnson, y confiesa que asume el nuevo reto con gran orgullo y con 
alegría ya que eso le hará estar más cerca de los clientes españoles. 
Como buen aragonés, reconoce que su testarudez le ha ayudado a 
conseguir sus objetivos y a posicionar su equipo como uno de los 
principales referentes del Derecho de la Competencia en la plaza 
europea.  A pesar de tantos años fuera, España -dice- sigue siendo 
su hogar.  
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Zaragozano de cuna, ¿tuvo 
claro desde el principio de su 
carrera que su futuro estaría 
en el ámbito internacional?
Sí, soy la quinta o sexta 
generación de Rivas de 
Zaragoza. La mayoría médicos, 
casi ningún abogado.
Me sentí atraído por el Derecho 
de la UE cuando, durante mi 
licenciatura en Derecho en 
la Universidad de Zaragoza, 
asistí a un curso de verano 
sobre Derecho de la UE en la 
Universidad de Exeter.

Hablando de médicos, con más 
de 30 años en el corazón de 
la Unión Europea, tomando 
el pulso de las empresas… 
¿puede decirnos cómo están 
los negocios españoles de salud 
por esos lares? ¿Cuál ha sido el 
impacto del COVID en la plaza 
europea? 
Tu pregunta me hace pensar 
en una canción de mi juventud; 
"No son buenos tiempos para la 

chamber de Barristers del Reino 
Unido, Stanbrook & Hooper. En 
la entrada de nuestras oficinas 
había un tablón con los nombres 
de todos nosotros.  Mi nombre 
era el último y tenía un pequeño 
asterisco debajo del cual estaba 
escrito "Abogado".  En aquellos 
días fui con mi jefe a una vista 
en el Tribunal de Justicia por 
el cártel de la Pasta de Papel 
y me quedé boquiabierto.  No 
podía creer lo que veían mis 
ojos y escuchaban mis oídos, 
qué alegatos e interacción con 
el Tribunal tan impresionantes.  
Abogados de primerísima línea 
como Michel Waelbroek, Mario 
Siragusa, Nicholas Forwood 
y Clive Stanbrook en acción.  
En ese momento descubrí que 
no querría hacer otra cosa 
durante el resto de mi carrera.  
Cuando se produjo el Brexit, ¡no 
podía creerlo!  Si los británicos 
supieran la gran influencia que 
sus empresas, profesionales, 
funcionarios... han tenido en 
el desarrollo de la UE habrían 
votado de otra manera.
Déjame contarte una anécdota.  

Z
SOBRE  BIRD & BIRD BRUSSELS OFFICE

La oficina de Bird & Bird en Bruselas cuenta con un 
equipo de más de 40 abogados procedentes de más de 
10 países. Ofrecen asesoramiento especializado en 
una amplia variedad de áreas, incluyendo Mercantil, 
Competencia y UE, Laboral, Privacidad y Protección 
de Datos, Propiedad Industrial e Intelectual, derecho 
público, administrativo y regulatorio y fiscal.
El equipo de Bruselas cuenta con expertos que asesoran 
a clientes de una amplia gama de sectores empresariales, 
como el de la automoción, la aviación, el fintech y los 
servicios financieros, la alimentación y la normativa 
alimentaria, las ciencias de la vida y la sanidad, los 
medios de comunicación, el entretenimiento y el deporte, 
y la tecnología y las comunicaciones.
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PROFESIONALES

lírica". La pandemia del COVID-19 
ha hecho que las empresas 
españolas pasen por uno de los 
peores periodos de la historia.  
En cuanto a la interacción 
y presencia de las empresas 
españolas en Bruselas, de nuevo 
debido a la pandemia, estamos 
asistiendo al peor registro que 
recuerdo.

Le pedimos que recuerde 
cuando llegó a Bruselas. ¿Qué 
fue lo que más le impactó a 
nivel personal y profesional? 
Tras más de 30 años, ¿es ahora 
en España donde se siente 
extranjero?
Creo que soy el abogado español 
que más tiempo lleva en el 
ejerciendo privado del Derecho 
Comunitario en Bruselas. Vine 
por primera vez a Bélgica para 
estudiar Derecho Europeo en el 
Colegio de Europa de Brujas en 
1986, el año en que España entró 
en la Comunidad Económica 
Europea, como se llamaba 
entonces. 
En agosto de 1987, empecé a 
trabajar en Bruselas en un 
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Una de mis colegas de entonces 
era Marina Wheeler. Una 
Barrister británica súper 
brillante.  Empezó a salir con 
un excéntrico periodista que 
la esperaba fuera del despacho 
bajo la lluvia: ¡Boris Johnson! 
Jugamos muchas veces al 
Trivial Pursuit. ¡Qué memoria 
y conocimientos enciclopédicos 
tenía Boris! A pesar de todo lo 
que se ha dicho y escrito sobre 
Boris, es un verdadero europeo, 
educado en Bruselas, que domina 
el francés, etc. Te invito a leer la 
columna que Boris escribió en 
el Telegraph tras los atentados 
de París. Es una obra maestra 
del sentir europeo. No sé de 
dónde vino todo su sentimiento 
anti-UE.
No, no me siento extranjero en 
España.  Afortunadamente, mi 
profesión me ha mantenido en 
constante contacto regular con 
España. Además, tengo parte 
de mi familia y mi segunda 
residencia ahí. Tal vez, los 
españoles me vean como un 
extranjero, pero yo no me siento 
así.  A veces ayuda ver a tu 
propio país desde la distancia.

En esta misma plaza, lleva cerca 
de 12 años en Bird & Bird y, en 
este tiempo, ha conseguido 
posicionar a su equipo como 
referencia en Derecho de la 
Competencia. ¿Cuáles son las 
claves del éxito? ¿Trabaja en 
dar continuidad y relevo a ese 
equipo en el futuro? 
¿La clave del éxito? 
Sinceramente, no creo que 
hayamos alcanzado el éxito 
(total) todavía.  Hay muchos 
competidores excelentes que nos 
hacen estar alerta.  
Una de las cosas de las que 

más me enorgullezco es de 
enseñar a los colegas más 
jóvenes a progresar en la 
profesión. Estoy especialmente 
orgulloso de dos abogadas 
senior de nuestra práctica 
de Competencia con las que 
trabajo estrechamente, una de 
Bruselas, Ana Manzaneque, 
que ha sido reconocida como 
"Recommended Lawyer 2021" 
por un prestigioso directorio 
internacional, y de otra 
de Madrid, Candela Sotés, 
reconocida como "Key lawyer 
2021" por el mismo directorio.

HE TENIDO LA SUERTE DE REPRESENTAR A EMPRESAS PRIVADAS 
Y A INSTITUCIONES Y AGENCIAS DE LA UE POR IGUAL ANTE LOS 
TRIBUNALES DE LA UE.  ESTO ME HA PERMITIDO VER LAS COSAS 
DESDE AMBOS LADOS […] DE MI TRAYECTORIA EN ESPAÑA, 
DESTACARÍA LOGRAR LA PRIMERA INTERVENCIÓN AMICUS 
CURIAE DE LA COMISIÓN EUROPEA ANTE NUESTRO TS EN EL 
LLAMADO CÁRTEL DEL SEGURO DECENAL 

SOBRE  JOSÉ RIVAS

Con más de 30 años de experiencia en Bruselas, José Rivas es una autoridad en Derecho de la Competencia, 
abarcando los artículos 101 y 102 TFUE, ayudas de estatado y control de concentraciones, entre otros. José ha 
representado a clientes en más de 100 casos en los tribunales de la UE, y ha ganado 3 casos ante la Gran Sala 
del Tribunal de Justicia. Asimismo, ha representado a clientes bajo investigación, ha obtenido autorizaciones 
de control de concentraciones en fase I y fase II y ha presentado denuncias ante la Comisión Europea y las 
autoridades nacionales de Competencia. José representa a empresas de Estados Unidos, Japón y Europa 
de los sectores de la aviación, las TIC, los medios de comunicación, el comercio minorista, los deportes y la 
alimentación y bebidas.
Antes de incorporarse a Bird & Bird en 2009, José fue director de la oficina de Bruselas de un importante 
bufete de abogados estadounidense y codirector de su grupo de Competencia europeo. Es el editor de World 
Competition (Kluwer) y ha escrito numerosos artículos sobre derecho de la competencia y es un ponente 
frecuente en conferencias. José es miembro de los Grupos de Trabajo sobre Competencia y Ayudas de 
Estatado de Business Europe y forma parte del Comité Ejecutivo del Global Competition Law Centre. José ha 
sido profesor visitante en el Colegio de Europa durante 21 años.
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Ha litigado en más de cien 
asuntos ante los tribunales 
europeos en Luxemburgo, ¿qué 
destacaría de esta parte de su 
carrera? ¿Qué características 
de su personalidad le han 
ayudado más a mantenerse 
tanto tiempo en primera línea? 
¿Qué requisitos ha de cumplir 
un buen abogado/a de Derecho 
de la Competencia que desee 
trabajar a nivel internacional?
Destacaría que he tenido 
la suerte de representar 
a empresas privadas y a 
instituciones y agencias de la 
UE por igual ante los tribunales 
de la UE.  Esto me ha permitido 
ver las cosas desde ambos 
lados de la barrera.  Me siento 
especialmente orgulloso de 
haber ganado tres casos ante 
la Gran Sala del Tribunal de 
Justicia a pesar de tener las 
Conclusiones de los Abogados 
Generales en contra.  De 
mi trayectoria en España, 
destacaría el haber sido 
decisivo para lograr la primera 
intervención amicus curiae 
de la Comisión Europea ante 
nuestro Tribunal Supremo en 
el llamado cártel del seguro 
decenal.
Como buen "aragonés" soy 
testarudo lo que, obviamente, 
ayuda a conseguir tus objetivos.  
Hay muchos requisitos 
para ser un buen abogado 

de Competencia.  Sobre todo, 
un interés por la economía 
básica.  De lo contrario, es difícil 
entender la lógica que hay detrás 
de esta área del Derecho. Suelo 
decir que un buen abogado 
de Competencia es como un 
objetivo zoom, a veces hay que 
acercarse hasta el más mínimo 
detalle y al mismo tiempo 
se necesita un gran angular, 
tomar distancia y ver la imagen 
completa. 

La comunidad española en 
Bruselas, sobre todo en el 
sector de la abogacía, no es 
tan extensa, ¿colaboran entre 
ustedes?¿quedan para hacer 
tertulias o convivencias como 
sucede en otros países? 
Antiguamente nos reuníamos.  
Hoy en día nos reunimos en 
conferencias y seminarios 
junto con abogados de otras 
nacionalidades.

Bruselas ha puesto en práctica 
duras restricciones para poner 
freno a la crisis sanitaria. Una 
ciudad, cuya actividad principal 
es el negocio, se habrá resentido 
especialmente. ¿Cómo se 
traduce este impacto en los 
asuntos del bufete? 
Irónicamente, no creo que 
COVID-19 haya tenido un 
impacto tan adverso en la 
práctica del Derecho de la 

Competencia de la UE en 
Bruselas como lo ha tenido 
en otras áreas de práctica.  
Los abogados de la UE nunca 
hemos tenido la mayoría de 
nuestros clientes en Bruselas; 
están en todo el mundo.  Por lo 
tanto, siempre hemos estado 
acostumbrados a tratar con los 
clientes por teléfono, correo 
electrónico o vídeo.  Recuerdo 
situaciones extremas en las 
que me reuní físicamente 
con el cliente meses después 
de haber terminado el caso, 
cuando venían a Bruselas.  Por 
el contrario, la pandemia ha 
obligado a nuestros colegas 
de, por ejemplo, el ámbito 
Societario, Laboral, Mercantil, 
etc. a acostumbrarse a utilizar 
herramientas que los abogados 
de Comunitario nos vimos 
obligados a utilizar mucho antes 
de que llegara el COVID-19.
El Compliance y la prevención 
de riesgos es una parte crucial 
para que los asuntos prosperen 
una vez en Bruselas. Por regla 
general, ¿están los empresarios 
acostumbrados a consultarles 
en fases tempranas o esperan a 
tener el problema sobre la mesa?
Afortunadamente, las cosas han 
cambiado en los últimos años. 
La cultura de cumplimiento 
y control previo está mucho 
más extendida hoy en día.  
Los abogados también hemos 
cambiado en este sentido y 
somos más proclives a alertar y 
enseñar a nuestros clientes de 
forma proactiva a minimizar sus 
riesgos empresariales. En Bird & 
Bird estamos a la vanguardia en 
el uso de herramientas digitales 
para este fin. El conjunto de 
herramientas de Bird & Bird 
para el cumplimiento de las 
normas de competencia acaba de 
ganar el premio Concurrences 
al cumplimiento de las normas 
antimonopolio.  Estamos 

HAY MUCHOS REQUISITOS PARA SER UN BUEN ABOGADO 
DE COMPETENCIA.  SOBRE TODO, UN INTERÉS POR LA 
ECONOMÍA BÁSICA […] SUELO DECIR QUE UN BUEN ABOGADO 
DE COMPETENCIA ES COMO UN OBJETIVO ZOOM, A VECES HAY 
QUE ACERCARSE HASTA EL MÁS MÍNIMO DETALLE Y AL MISMO 
TIEMPO SE NECESITA UN GRAN ANGULAR, TOMAR DISTANCIA Y 
VER LA IMAGEN COMPLETA
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muy orgullosos de que una 
organización tan prestigiosa 
haya reconocido nuestros 
esfuerzos por desarrollar 
soluciones tecnológicas legales 
que faciliten la vida de nuestros 
clientes. 

Los fondos europeos parecen 
ser el agua de mayo que 
muchas compañías esperan. 
Las principales economías 
de la zona euro apuestan 
principalmente por la 
digitalización y las energías 
renovables. ¿Qué papel están 
jugando los profesionales de 
su sector en la evolución y 
consecución de estas ayudas? 
La digitalización y la 
sostenibilidad son los principales 
objetivos de la UE porque así 
lo demanda nuestra sociedad. 

Tu pregunta se refiere a la mayor 
inyección de ayudas estatales en 
la historia de la UE.  Creemos que 
la práctica de Ayudas de Estado 
va a florecer en los próximos 
meses. Tanto los sectores privado 
y público de España deben estar 
plenamente alineados para 
garantizar que se aproveche al 
máximo un potencial tan grande 
de crecimiento económico y social.  
Las generaciones futuras no nos 
perdonarán si no maximizamos 
todo el potencial de estos fondos. 
Las ayudas estatales son un área de 
práctica en la que siempre hemos 
sido muy activos en Bird & Bird.

Es miembro de los Grupos de 
Trabajo sobre Derecho de la 
Competencia y Ayudas Estatales 
de la Confederación Europea 
de Asociaciones Empresariales 

(Business Europe) y forma 
parte del Comité Ejecutivo del 
Centro Global de Derecho de la 
Competencia (GCLC). ¿Cuál es el 
papel de estos organismos?
Cada institución es muy diferente.  
Soy miembro de estos grupos de 
trabajo de Business Europe desde 
hace muchos años.  Siempre ha 
sido un honor que la CEOE me 
confíe su representación en estos 
dos grupos. Me siento orgulloso de 
poder expresar la opinión de las 
empresas españolas en igualdad de 
condiciones con las empresas de 
las principales economías de la UE.
El GCLC es un lugar de 
pensamiento y reflexión 
que organiza seminarios y 
conferencias sobre derecho de 
la competencia en Bruselas.  El 
GCLC está vinculado al Colegio 
de Europa, donde, además de 
licenciarme en Derecho Europeo, 
he enseñado Derecho de la 
Competencia y Ayudas de Estado 
durante más de 21 años.

¿Cuáles son sus planes a corto 
plazo?
He sido codirector de la práctica 
de Competencia Internacional 
de Bird & Bird durante muchos 
años. Ahora, sin abandonar mi 
práctica de Competencia de la UE 
en Bruselas, dirigiré también la 
práctica en España; impulsándola 
desde mi posición y mi experiencia 
junto a Candela Sotés.  Me tomo 
este nuevo reto con gran orgullo 
y espero estar más cerca de los 
clientes españoles de lo que he 
estado en el pasado reciente.  Me 
encantaría ayudarles a atravesar 
el laberinto de la UE, ya sea la DG 
Comp, la Comisión o los Tribunales 
de la UE.
A corto plazo, represento a la 
Comisión Europea en 17 de los 
casos del Banco Popular. A 
mediados de junio tenemos la vista 
en el Tribunal General en los casos 
test.  

CREEMOS QUE LA PRÁCTICA DE AYUDAS DE ESTADO VA A 
FLORECER EN LOS PRÓXIMOS MESES. TANTO LOS SECTORES 
PRIVADO Y PÚBLICO DE ESPAÑA DEBEN ESTAR PLENAMENTE 
ALINEADOS PARA GARANTIZAR QUE SE APROVECHE AL MÁXIMO 
UN POTENCIAL TAN GRANDE DE CRECIMIENTO ECONÓMICO Y 
SOCIAL.  LAS GENERACIONES FUTURAS NO NOS PERDONARÁN SI 
NO MAXIMIZAMOS TODO EL POTENCIAL DE ESTOS FONDOS 

A PESAR DE TODO LO QUE SE HA DICHO Y ESCRITO SOBRE  
BORIS (JOHNSON), ES UN VERDADERO EUROPEO, EDUCADO  
EN BRUSELAS, QUE DOMINA EL FRANCÉS, ETC. INVITO A LEER 
LA COLUMNA QUE BORIS ESCRIBIÓ EN EL TELEGRAPH TRAS 
LOS ATENTADOS DE PARÍS. ES UNA OBRA MAESTRA DEL SENTIR 
EUROPEO. NO SÉ DE DÓNDE VINO TODO SU SENTIMIENTO  
ANTI-UE
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